
万达期货启动

20

周年主题活动

证券时报记者 潘玉蓉

万达期货成立

20

周年系列主题

活动日前在郑州启动。 据悉， 系列活

动共九项， 包含了投资者教育、 产业

高峰论坛、 期货交易技术切磋和企业

社会责任报告发布等内容。 其中，

“股指期货交易百万礼品大回馈”、

“

2012

年度西北石油石化产业高峰论

坛”、 “

2012

年股指期货投资策略全

国巡讲会”、 “

2012

年第三届全国棉

花产业高峰论坛”、 “郑州农产品期货

（白糖） 高峰论坛招待晚宴”、 “‘万达

杯’ 首届大学生期货模拟交易大奖赛”

等活动成为吸引业内人士关注和参与的

重头戏。

此外， 系列主题中还安排了 “万达

期货希望小学揭牌” 等履行企业社会责

任的活动。 根据该公司发布的 《万达期

货

20

年社会责任报告》， 万达期货

2003

年至

2011

年服务客户超过

10000

名， 此期间公司累计纳税

9018

万元。
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场外交易市场建设雏形显现

已明确三层次，将分别与创业板、中小板形成对接

证券时报记者 黄兆隆

统一监管的场外交易市场雏形已

经日趋明显。 证券时报记者日前获

悉， 围绕监管层提出的 “顶层设计”

概念， 场外交易市场将形成以新三板

市场为主、 券商自建柜台交易市场

（

OTC

） 并行、 各地股权交易所为辅

的多层次交易市场。

值得一提的是， 新三板市场重点

培育园区高科技创新企业， 未来将主

要对接创业板市场；

OTC

市场重点

解决中小企业融资难的问题， 未来将

对接中小板市场， 而各地股权交易所

将形成 “粉单” 市场。

券商担纲主角

去年， 国务院发文要求清理整顿

各类交易场所， 禁止类证券和类期货

交易， 此次清理整顿还有一个更为深

刻的含义， 为即将出炉的全国场外交

易所做准备。

记者获悉， 监管部门日前对广州

两家产权交易所进行了摸底。

“所透露的信息已经明确了产

权交易所未来的命运， 股权类交易

纳入统一监管已成必然。” 一位参与

此次摸底的产权交易所人士透露，

“采用 ‘类股票交易所’ 的份额化募

集发行后连续集中交易模式将面临

整顿的局面。”

与此同时， 产权交易所整顿股权类

交易， 也意味着券商的话语权重新得到

确立， 将成为场外交易市场的主角。

“在各地交易所市场发展混乱的

情况下， 券商并没有广泛参与到地方

交易所的推荐挂牌工作中， 这也引起

了相关部门对监管难的顾虑。” 国泰

君安证券相关人士表示。

事实上， 这也是监管层日前在浙

江嘉兴举行闭门会议时， 强调场外交

易中券商中介作用必不可少的原因。

新三板对接创业板

目前， 新三板模式已接近定案，

即在中关村代办股份转让系统 （即

新三板） 的基础上成立全国场外交

易所 （或称 “全国场外交易市场”）。

从市场交易制度来看， 监管层倾向

于选择台湾模式以实现快速扩容，

最终目的是实现新三板市场与创业

板完全对接。

监管层对此的表述为 “建立和完

善各层次市场间的转板制度”。 在业

内人士看来， 这是为新三板公司开辟

转板绿色通道。 参照台湾的经验， 所

有准备上市的企业都必须先上兴柜市

场。 按此操作， 类似将新三板搭建成

强制性的预备市场， 而这将对

A

股

产生深远影响， 一些证券市场长期以

来形成的弊病， 比如新股 “三高” 发

行或许能得到根本性解决。

据记者了解， 新三板

2012

年第

一次工作大会日前在厦门召开， 与会

代表重点讨论了国泰君安提交的台湾

柜台交易市场考察报告和长江证券提

交的台湾兴柜市场做市商制度调研报

告。 可以预见的是， 该模式若最终成

行， 将取代发审制下的转板方式成为

创业板快速发展的主要模式。

为了鼓励该市场做大， 新三板市

场已确立实行做市商制度， 并且允许

主办券商开展直接投资业务， 建立挂

牌企业股权激励试点， 并将适度扩大

合格投资者队伍。

OTC

对接中小板

此外， 各区域仍将陆续推进以券

商为主导的柜台交易市场。

“券商自建的交易平台对接的主

要是中小板， 为中小企业融资服务。”

一名向监管层汇报试点方案的券商代

表透露。

此外， 包括海通证券、 宏源证券

等多家券商人士也提出， 除允许券商

自建

OTC

市场外， 做市商制度也纳

入其中。

“我们希望能够将具有较高自由

度的

OTC

市场作为销售平台， 允许

将个性化产品向合格的投资者销售。”

海通证券相关人士表示。

事实上， 中小企业私募债、 股权信托

等类证券产品也有望纳入到该市场内进行

交易。 证监会主席郭树清在嘉兴开会时表

示， 后续将允许进行相关试点研究。

“总而言之， 券商的中介作用被放

大了， 意味着要在场外交易市场充分扮

演组织者角色， 风控要求无疑提高了，

也可以说这是一种挑大梁的职责。” 中

国证券业协会相关人士表示。

10

家券商参加中证协两融业务评审

民族证券、民生证券等通过评审券商已向证监会递交业务申请材料

证券时报记者 曹攀峰

券商两融业务扩容速度渐渐加快。

证券时报记者获悉， 继

3

月

14

日共

41

家券商通过中国证券业协会的两融

业务专业评审后， 昨日， 中证协再次

组织

10

家券商进行业务专业评审。

同时， 此前通过评审的多家券商，

已陆续向中国证监会递交业务开展的

申请材料。 按照证券公司两融业务审

批的行政许可规定， 自受理之日

45

个

工作日内， 券商可获得证监会答复。

多家券商业务负责人认为， 今

年以来中证协对券商两融业务的支

持力度非常大。

3

月

14

日中证协组

织年内第一轮两融业务专业评审后，

昨日起， 中证协组织第二轮评审。

第一创业证券、 中山证券等

10

家券

商参与了此次评审， 也包括在上次

评审 “落榜” 的中航证券， 此次评

审将于今日结束。

按照两融业务申请程序， 券商在

中证协评审获通过后， 还需向证监会

递交两融业务资格的申请材料， 获证

监会批复后， 券商便可开展两融业

务。 据证监会公开信息显示， 截至

3

月

23

日， 已向证监会递交了两融业

务申请材料的有

7

家券商， 分别是中

信万通、 民族证券、 东兴证券、 中信

证券 （浙江）、 华西证券、 财通证券

和大通证券。 据悉， 向证监会递交的

申请材料里， 包括两融业务资格申请

书、 股东会关于经营两融业务的决

议、 业务方案、 中证协关于两融业

务方案及内部管理制度已通过专业

评价的证明文件等材料。

“券商在通过协会专业评审后，

除了要答复中证协专家提出的意见

外， 还需进行系统改造等工作， 因此

向证监会递交申请的时间会不一致，

证监会的名单公布时间也因此有所不

同。” 北京某证券公司两融业务负责

人表示。

“上次通过评审的多数券商应该

都已向证监会递交了材料， 证监会仅

公布了

3

月

23

日之前递交材料的券

商名单。” 华东某券商两融业务负责

人透露。 据证券时报记者了解， 浙商

证券、 民生证券等券商也已于

3

月底向

证监会递交了申请材料。

据悉， 去年底

56

家券商通过了

“两所一司” 的联网测试。

56

家券商中，

41

家券商已通过协会的专业评审，

10

家

券商昨日参加了中证协的评审。 如评审

顺利， 将有

51

家券商可开展两融业务，

包括已获得试点的

25

家券商， 可参与

两融业务的券商正在迅速扩容。

（一）

翟超

/

制图

首季

IPO

平均承销费率为

4.5%

降逾一成

证券时报记者 伍泽琳

今年一季度首发上市 （

IPO

） 公

司数量与募资额呈 “双降” 之势。 其

中，

49

家企业实现

IPO

， 实际募资合

计为

366.9

亿元， 同比分别下降

44.3%

、

61.7%

。 券商投行的承销费率

亦随之下降。 据

Wind

数据统计显示，

今年前

3

月券商投行平均

IPO

承销费

率仅为

4.5%

， 同比下降逾一成。

据

Wind

数据显示， 截至

3

月

31

日， 今年以来

49

个

IPO

项目预计募

资总额

230.8

亿元， 实际募资

366.9

亿元， 为券商投行贡献了

16.48

亿元

的承销保荐收入， 同比降幅达

65.7%

；

IPO

承销费率也略有下降， 首季平均

费率为

4.5%

， 同比下降

10.2%

。 “近

年来新股发行超募现象已有所减少。”

对于投行承销费率的下降， 某上市券

商资本市场部相关人士表示。

在新股发行改革呼声不断的背景

下， 向来被认为是无往不利的券商投

行业务也开始出现分化。 据

Wind

数

据显示， 今年前

3

月仅

24

家券商投

行在

IPO

承销发行上有所斩获， 而

在去年同期， 这一数字为

34

家。

今年一季度， 国信证券、 中信证

券、 平安证券、 广发证券、 华泰联合

证券

5

家券商的首发承销收入均突破

了亿元大关。 上述券商投行的平均承

销费率分别为

4.13%

、

4.05%

、

7.17%

、

4.24%

和

6.65%

。 此外， 今年一季度分

享了

IPO

承销发行 “蛋糕” 的

24

家券

商的平均承销费率也参差不齐，

16

家

券商的承销费率高于行业平均水平。

值得一提的是， 国信证券承销的

万润科技， 首发募资合计

2.64

亿元，

承销费率高达

13.26%

， 创下今年以来

IPO

承销费率的新高。 而东吴证券尽

管只承销了吴通通讯一家公司的

IPO

项目， 但其承销费率也高达

12%

。 东

北证券承销的中科金财承销费率也达

到

10.74%

。 这些较高承销费率的

IPO

项目给上述券商分别带来

3500

万、

2400

万和

4121

万的保荐承销收入。

国金证券去年净利

2.32

亿

同比降

47.15%

证券时报记者 伍泽琳

国金证券今日公布

2011

年年报。

年报显示， 报告期内国金证券取得营

业收 入

10.8

亿元 ， 较上年 下降

34.35%

； 实现利润总额

3.24

亿元，

较上年下降

45.77%

； 归属于上市公

司股东的净利润

2.32

亿元， 较上年

下降

47.15%

； 基本每股收益为

0.232

元， 较上年减少

47.03%

。

国金证券去年全年实现代理买

卖证券业务净收入为

5.79

亿元， 比

上年同期下降

27.82%

； 经纪业务营

业利润为

2.65

亿元， 比上年同期下

降

41.31%

。

国金证券表示受证券市场交易量

萎缩的影响， 报告期内公司经纪业务

股票、 基金、 债券和权证交易总金额

4262.44

亿 元 ， 比 上 年 同 期 下 降

22.15%

， 其中股票基金交易总金额

4237.07

亿元， 同比下降

21.43%

。

2011

年该公司股票主承销家数

7

家， 承销金额

57.17

亿元。 截至

2011

年末， 公司共有注册保荐代表人

52

名，

在全部保荐机构中排名第

11

位。

2011

年国金证券共取得承销收入

2.24

亿元，

其中主承销收入

2.23

亿元， 副主承销

及分销收入

91.48

万元； 取得保荐业务

收入

2228

万元； 财务顾问收入

2903.4

万元。

去年沪深两市持续疲软， 国金证券

的自营业务也受到一定的影响。 报告期

内该公司证券投资业务收入

3628.83

万

元， 较上年同期降

28.11%

。

幸福人寿启动新一轮增资

日前， 经公司股东一致同意， 幸

福人寿拟再增发

14.6

亿股， 使公司

总股份达到

37.8

亿股， 股东出资总

额达到

52.09

亿元。 相比

2010

年底

该公司首次增资后的

27.25

亿元， 企

业资本规模增大了近一倍。 据悉， 这

是幸福人寿

2012

年开年应对市场低

迷的一大举措， 此举无疑将增强其行

业竞争力及抗风险能力， 夯实企业未

来发展的基础。

对于本次增资， 幸福人寿相关部

门负责人表示， 幸福人寿

2012

年一季

度共增资

24.84

亿元。 如本次增资进

展顺利， 公司在

2013

年有可能会再安

排一次增资。 此次增资的目的在于保

证公司正常经营， 推进公司顺利进入

盈利周期， 为股东创造长期稳定的投

资回报。

(

郭力

)

山西证券宏源证券

3

月双双盈利

分别为

3182.38

万元、

1.14

亿元

证券时报记者 伍泽琳

山西证券今日公布了

2012

年

3

月份主要财务信息。 公告显示， 山西

证券

3

月实现营业收入

8719.58

万

元； 净利润

3182.38

万元； 期末净资

产

60.5

亿元。 同时山西证券还披露，

旗下子公司中德证券

3

月份实现营业收

入

3342.21

万元； 净利润

1598.96

万元；

期末净资产

10.28

亿元。

宏源证券今日公告称 ， 该公司

2012

年

3

月共实现营业收入

3.14

亿元，

净利润为

1.14

亿元， 期末净资产为

73.72

亿元。

太平洋证券通过章程修改议案

证券时报记者 伍泽琳

太平洋证券今日公告称， 该公司

将于

4

月

25

日上午

9

点召开本年度

第一次临时股东大会， 股权登记日为

4

月

18

日。 此外， 太平洋证券同时

公告了该公司第二届董事会第十六次

会议决议公告。 其中包括同意该公司

对 《公司章程》 第十三条经营范围进

行相应修改， 增加 “证券资产管理”

业务范围； 同意公司在基金代销和融资

融券业务资格申请获得监管部门核准

后， 变更公司业务范围并对 《公司章

程》 第十三条经营范围进行相应修改，

增加 “证券投资基金代销” 和 “融资融

券” 业务范围等议案。

太平洋证券同时表示， 上述议案还

需提交公司股东大会审议， 其中增加证

券投资基金代销和融资融券业务范围需

报监管部门核准。

内外联动结硕果

———

农业银行山东分行成功运作全国农行系统首单境外上市业务

近年来， 农业银行山东分行大力

实施 “走出去” 战略， 企业融资渠道

不断拓宽， 资本市场运作步伐加快，

为投资银行业务发展提供了更为广阔

的市场空间。 面对新形势、 新机遇，

农行山东分行迅速转换角色， 充分发

挥渠道、 产品和境内外联动独特优

势， 大力发展高端投行业务， 助力企

业上市 “淘金”。

2

月

23

日， 西王特钢有限公司

（股票代码：

1266HK

） 在香港交易所

鸣锣上市， 募集资金

13.25

亿港元，

成为西王集团旗下的第三家上市公

司。 其中， 农行作为承销商之一， 募

集资金量居第二位， 获得了企业的高

度称赞。 该业务的成功运作， 标志着

全国农行系统企业境外上市业务的成

功破题， 在全国起到了很好的示范效

应， 也为全行发展高端投行业务探索

了一条新路子。

早在

2011

年初， 农行山东分行

就针对当前金融脱媒加剧、 企业直接

融资比重上升的形势， 及时调整了工

作思路， 确定了以企业上市财务顾问

业务为重点的投行业务发展战略， 并

有针对性对辖内客户进行了调查摸

底。 通过调查摸底了解到， 西王特钢

有限公司拟在香港上市。

西王特钢有限公司作为西王集团

的子公司， 是一家在香港注册成立

的有限责任公司， 拥有山东西王特

钢有限公司、 山东西王钢铁有限公

司、 山东西王金属材料有限公司和

山东西王再生资源有限公司四家子

公司， 致力于打造山东省最大电炉

炼特种钢材生产基地。 其母公司西

王集团在国内外知名度较高， 具有

成功运作其子公司在香港上市的丰

富经验， 并且长期以来与农行保持

着密切、 稳定的合作关系。

西王特钢所在的滨州分行敏锐捕

捉到这一机遇， 并立即与省分行取得

了联系， 在省分行和总行设在香港的

分支机构

-

农银国际有限公司进行充

分沟通后， 该项目得到了农银国际的

大力支持。

2011

年

9

月份， 农银国

际、 山东分行、 滨州分行联合组成营

销团队， 到企业进行了高层对接。 在

座谈中企业表示， 已组建成立由摩根

大通、 花旗银行等四家知名投行组成

的承销团队， 并已谈妥承销份额， 农

行无参与必要， 婉言拒绝了该行的合

作意向。

由于境内外联动为企业运作境外

上市业务在全国农行系统尚无前例，

为啃下这块硬骨头， 山东分行与农银

国际一起密切跟踪企业上市进展， 积

极寻找项目运作的最佳切入点。

2011

年

12

月份， 该行抓住西王特钢有限

公司董事长去香港出差的时机， 积极

推动农银国际高层与其进行接洽， 取

得了显著成效。

在省、 市分行和农银国际三方共

同努力下， 企业终于同意农行以联席

主承销商的身份加入承销团队， 但提

出了由农行为其包销

3000

万美元的

要求。 企业提出包销要求后， 农银国

际积极与投资方进行接洽， 于

2012

年

2

月为西王特钢有限公司出具了

3000

万美元股票包销承诺函， 农行正

式取得了联席主承销商和账簿管理人

的身份。

在农行的大力支持下，

2012

年

2

月

23

日， 西王特钢在香港成功上市，

募集资金

13.25

亿港币。 农行作为五

家承销商之一， 募集资金总量仅次于

摩根大通， 为今后的银企合作打下了

更加坚实的基础。

（

CIS

）


